

Costa Ártabra dispone desde el 2002 de 9,4 millones de euros que todavía no empezó a ejecutar

# La entidad gestora de los fondos de la UE para el rural acumula dos años de parálisis

Sólo se aprobaron cuatro proyectos del 2003 mientras aún esperan los de este ejercicio

LA VOZ | FERROL

El grupo de acción local Costa Ártabra, que agrupa a ocho ayuntamientos de la comarca, lleva casi dos años de práctica inactividad después de que el programa Proder II —fondos de la Unión Europea— les garantizase 9,4 millones de euros para revitalizar las zonas rurales y potenciar sus atractivos turísticos y favoreciendo el desarrollo económico de dichas zonas. Por esa ayuda se peleó durante casi dos años, pero ahora no hay resultados tangibles.

En la práctica el grupo apenas funciona y la burocracia —ocho alcaldes tienen que ponerse de acuerdo— ha ahogado por el momento una de las grandes oportunidades de crecimiento económico del rural en Ferrolterra. Desde octubre del 2002, cuando se concedió la ayuda comunitaria a través de la Axencia Galega de Desenvolvemento Rural, sólo se han aprobado cuatro proyectos (tres en Mugardos y una en Valdoviño) mientras se rechazaron casi una veintena por defectos de forma o falta de documentación. Pero aún podrán volver a presentarse.

## Los plazos

Con todo, esas son iniciativas que deberían haberse aprobado ya en durante el 2003 para ponerse en marcha de inmediato. Pero no será así. Además, la convocatoria de este 2004, para la que se presentaron decenas de iniciativas, no tiene fecha de resolución a corto plazo. Próximamente, —posiblemente durante este mes— se convocará una junta extraordinaria para dar impulso a Costa Ártabra, iniciativa prácticamente desconocida para la gran parte de los ciudadanos de Ferrolterra.

Fuentes próximas a la dirección del grupo sostienen que se están dando pasos para que en los próximos meses se puedan aprobar y poner en marcha proyectos de dinamización de las zonas no urbanas, como la divulgación del la ruta a San Andrés (mejora de la señalización y restauración de edificios singulares), un plan en el que coinciden la mayoría de implicados en Costa Ártabra.



JOSÉ PARDO

Uno de los proyectos aprobados permitirá crear un camping junto al club de remo de As Forcadas

## Nombrada una nueva gerente para el Proder II seis meses después de que se cesara a la coordinadora

El grupo Costa Ártabra ya ha resuelto la sustitución de María Méndez, la antigua gerente coordinadora del programa Proder II (los 9,4 millones) que fue destituida en enero de este año. Ese puesto lo asumirá ya esta semana Eva Ezcurra, que se acompañará por María José Felípez, economista.

La entidad ha tardado más de seis meses en encontrar una persona para cubrir ese puesto, imprescindible para supervisar y coordinar todo el programa de iniciativas. De hecho, el propio presidente de Costa Ártabra, el alcalde de Ferrol, Juan Juncal, dijo hace diez meses que su objetivo era profesionalizar la gestión de la entidad para mejorar la adjudicación de los programas.

Durante los seis meses de ausencia de gerente, Costa Ártabra apenas ha avanzado en la selección de programas, algo que ya debería haberse acometido a finales del 2003, cuando la propia Méndez estaba al cargo del proyecto. Los responsables de la entidad decidieron, por mayoría, cesar a la entonces gerente asegurando que durante sus

### RELEVO

#### Nueva

La nueva gerente de Costa Ártabra es Eva Ezcurra, que comenzará a trabajar ya este mes de junio después de haber sido elegida en un concurso de méritos. Estará acompañada por la economista María José Felípez

#### Antigua

María Méndez llegó al cargo en agosto del 2003 y fue cesada en enero del 2004.

meses al frente del Proder se tramitaron proyectos incompletos. La propia Méndez ha interpuesto un recurso contra esa decisión, lo que incluso podrá provocar indemnizaciones (2.100 euros cifró inicialmente la jueza) que tendría que sufragar Costa Ártabra.

Entre enero y junio, un funcionario de la Xunta (procedente de Agader), se encargó de gestionar el plan. A partir de esta semana asumirá ese papel Eva Ezcurra.

### EL CASO OPUESTO

Euroeume ya ha puesto en marcha media docena de iniciativas

A escasos kilómetros de Ferrolterra existe una asociación similar a Costa Ártabra que cuenta con 7,5 millones procedentes del programa Leader Plus, con fondos de la Xunta y la Unión Europea. Pero, a diferencia de lo que sucede con su homólogo ferrolano, la entidad que agrupa a un buen número de empresas de la comarca se ha caracterizado por la presentación de media docena de iniciativas relativas al turismo y el desarrollo sostenible.

Las más características son las Cantinas del Eume, una suerte de establecimientos con sello propio. Pero en los seis últimos meses también han anunciado la creación de un centro de estudios de la historia de la comarca o la comercialización de pequeños cultivos de huerta y frutales.

### EL PROCESO

## Creado en el 2000 para explotar posibilidades turísticas y sociales

Costa Ártabra nació a finales del 2000 con el objetivo de explotar las posibilidades turísticas y sociales de las zonas rurales de ocho ayuntamientos de la comarca, en compromiso con el desarrollo sostenible, y con la ayuda de empresarios y otras entidades. Desde entonces se empeñaron en lograr un ayuda de la UE para que la iniciativa privada presentara sus propuestas.

Después de varios sinsabores, en el último trimestre del 2002 fue cuando se logró la lluvia económica: 9,4 millones del Proder II. Entonces ya se presentaron algunas de las iniciativas que se querían desarrollar: la recuperación y difusión de costumbres rurales, la conservación de zonas verdes, la creación de una red de Tabernas Ártabras (similar a las Cantinas del Eume) o la comercialización de productos gastronómicos tradicionales.

Con un concejal de Ferrol

### MILLONES QUE GESTIONA COSTA ÁRTABRA

9,4

Proceden del programa Proder II, una gran parte de ellos de fondos europeos.

### AYUNTAMIENTOS IMPLICADOS

8

Son Ferrol (ostenta la Presidencia), Narón, Neda, Valdoviño, Ares, Cedeira y Mugardos.

totalmente implicado en el proyecto, las elecciones de mayo del 2003 y el cambio de gobierno motivaron el primer freno para que se presentaran las iniciativas. Luego llegó el verano y se nombró a una gerente para que agilizará todos los trámites. En octubre se abrió el concurso para la presentación de ofertas, pero tres meses después se cesaba a dicha coordinadora. Para entonces ya se había cumplido más de un año desde que se concedieran los fondos.

Entre enero y marzo no hubo reuniones de Costa Ártabra y sólo se dio salida a cuatro de los 25 proyectos presentados: recuperación del entorno del río Ba; camping en As Forcadas; oficina de turismo en Mugardos; y creación de un aula de informática en una parroquia del rural de Mugardos.